MEMORIA DESCRIPTIVA DE LAS FIESTAS PATRONALES DE SAGUNTO 2025.

"FIESTAS DE INTERES TURISTICO DE LA COMUNIDAD VALENCIANA"

1. ENCARGO

"Asociación cultural Penyes Festes Patronals de Sagunt"

Se redacta la presente Memoria Descriptiva de Actividad con el objetivo de cumplir con las obligaciones de la solicitud de subvención nominativa de las fiestas patronales de Sagunto 2025. Además de ampliar el anexo dentro de los archivos de solicitud.

2. CARACTER DEL DOCUMENTO

La presente **Memoria Descriptiva de la Actividad** forma parte de la documentación exigida junto con la solicitud de la Subvención nominativa y detallada de las Actividades Clasificadas, las características de la Actividad, la incidencia sobre las misma.

3. HISTORICO DE LAS FIESTAS

La ciudad de Sagunto, unas de las ciudades más importantes de la Comunidad Valenciana, con profundas raíces históricas, con una gran riqueza cultural y arquitectónica, vive intensamente durante la segunda quincena del mes de julio sus fiestas patronales, sus fiestas mayores. Dos semanas marcadas por una variada y rica programación festiva dirigida para todos los públicos y de manera muy especial a los amantes de los toros en todas sus manifestaciones. Desde el segundo sábado de julio el toro es el gran protagonista de unas fiestas que culminaran el día 30 festividad de sus santos patronos Abdón y Senén.

Desde hace 37 años la Asociación cultural de "les penyes de Sagunt", se encarga de organizar y coordinar todos los festejos, no solo taurinos, en colaboración con el Ayuntamiento de Sagunto. En ella están integradas las 78 peñas a las que pertenecen más de cuatro mil personas. Por ello y muchas razones más, las fiestas de Sagunto son muy participativas, abiertas a todos los públicos atrayendo además a muchos vecinos de los pueblos colindantes y de todas las comarcas valencianas.

4. UBICACIONES DE LA ACTIVIDADES

Se desarrollan tanto en el recinto ferial como en el centro de la ciudad, de manera destacada en la plaza Mayor y la Plaza del Cronista Chabret y de forma ocasional en los diversos puntos que destaque la comison de fiestas y el excelentísimo Ayuntamiento de Sagunto.

5. CARACTERISTICAS DE LAS FIESTAS

El día más esperado y concurrido, es del segundo sábado de julio con la famosa, divertida y refrescante Xopa. Un acto que congrega a miles de personas delante del Ayuntamiento Como muchas fiestas que se han popularizado en los últimos años, todo empezó cuando allá por los años 80 un ciudadano tuvo la feliz idea de agregar algo nuevo al programa festivo para dinamizarlo, y pensó en una iniciativa muy apetecible en esas fechas, mojar a la gente a la hora de dar el chupinazo o" tro d avis "que oficialmente daba comienzo a la fiesta patronal y a los días de toros. El éxito fue total, la "gamberrada" corrió como la pólvora, teniendo buena acogida que se incorporó al programa de fiestas. Hoy por hoy es uno de los momentos más espectaculares de las fiestas de Sagunto.

A las doce del mediodía la gente de las peñas se concentra en el recinto ferial con ganas de mucha, muchísima fiesta, no importa el calor, los jóvenes y no tan jóvenes quieren fiesta y

mucha fiesta, Acompañados por las numerosas charangas que estos días animan Sagunto, se dirigen en animado pasacalle a las puertas del ayuntamiento uniéndose a los cientos de personas llegadas de muchos lugares, que también quieren fiesta y agua. La plaza es una explosión de alegría, de canticos, esperando ese primer Tro de avis.

Como manda el ritual, a las 13 h en punto, la comisión de fiestas, las falleras mayores de Sagunto junto con el alcalde encienden el Tro que da paso a una potentísima mascletá, con un atronador terremoto. Un final que enciende aún más los ánimos de los allí presentes, el bullicio es contagioso, la pólvora, los gritos, los canticos, todos pidiendo agua, agua que no se hace esperar. Desde el mismo ayuntamiento una enorme manguera facilitada por el servicio de limpieza municipal comienza a mojar a todos en todas las direcciones. No se salva nadie hasta las propias autoridades municipales y las festivas. Agua para todos durante más de media hora, un agua que además apetece para sofocar el calor de un mediodía estival y el calor de la fiesta, adrenalina que se quema y jubilo que se extiende a calles y plazas. Es solo el comienzo de unas fiestas que tanto de día como de noche son imparables.

Desde allí todos a la plaza de toros para disfrutar con las vaquillas que por seguridad llevan enfundados los cuernos. Fiesta sí, pero con prudencia.

A partir de ahí comida en los locales de las peñas, pasacalles con las charangas que se sucederán a lo largo de los días de toros.

Para completar la jornada inaugural por la noche el célebre encierro de seis toros embolados, si seis, algo único en nuestras arraigadas fiestas taurinas de la Comunidad Valenciana. Después y hasta altas horas de la madrugada, en la plaza de toros, exhibición de vaquillas y toros embolados.

Así `prácticamente durante toda la semana, intercalado con actuaciones musicales, pasacalles, concierto de la banda de música y también muchas actividades infantiles.

Sagunto presume de contar todas las noches con excelentes orquestas, no escatiman en gastos, por eso la gente de Sagunto y sus alrededores acude sin dudarlo a estas verbenas y conciertos. Entre los actos recomendados el gran concurso de paellas que reúne a más de cien paellas cocinadas por los peñistas y vecinos o la divertida cabalgata de disfraces, animada con charangas y batucadas, un cortejo colorista, imaginativo y a veces algo transgresor.

El día 29, al anochecer, víspera de la fiesta de los santos patrones, se organiza otro acto muy concurrido y popular en la plaza del Cronista Chabret, la nit de las calderas. Se reparten más de diez mil raciones de arroz en fesols i naps, un plato muy típico de los pueblos del horta y del Camp de Morvedre. Pese a ser tan contundente y las elevadas temperaturas propias de estas fechas, los miles de personas que lo degustan se lo comen muy muy a gusto.

El día 30 es el día grande, la fiesta de los santos patrones Abdón y Senén, protectores de los agricultores.

Sagunto como otros muchos pueblos de la provincia de Valencia no olvida sus orígenes agrícolas, sostén durante muchos siglos de su economía.

Por la mañana, en la preciosa iglesia de Sta María, la Catedral de Sagunto, se celebra la misa Mayor concelebrada por numerosos sacerdotes.

Por la tarde tiene lugar la solemne Procesión General en honor de los Santos Patronos. El cortejo procesional lo abren una serie de bailes tradicionales interpretados por el Grup de Danses de Morvedre. Les seguirá la Agrupació de Dolçainers Caballer. Al finalizar la Solemne Procesión, en la que participan numerosos fieles, en la Iglesia de Santa María se procede a la subasta de cestas de fruta.

Las fiestas concluyen ese día 30 con el disparo de un apoteósico castillo de fuegos artificiales.

6. FUNDAMENTACION Y DESCRIPCION BREVE

La organización de las fiestas y sus actividades como hemos explicado en el punto número 5 con el histórico de más de 38 años en su organización realizado la programación festiva junto con los cuatro mil peñistas que asocian este colectivo con sus 81 peñas inscritas.

7. OBJETIVOS DE LA ASOCIACION

Seguir manteniendo y protegiendo las fiestas de la ciudad de Sagunto, su cultura y tradiciones en todas sus vertientes. Pero algo muy fundamental reivindicar y proteger de que las fiestas sigan siendo gratuitas y para todos y todas de la ciudad. En concreto desde el 1987 hasta la actualidad, muchos años de dedicación exclusiva realizado un programa de fiestas por excelencia e histórico.

8. ACTIVIDADES Y METODOLOGIA

Como hemos explicado en varios puntos anteriores las fiestas están dirigidas para todos los ciudadanos del municipio de Sagunto y para aquellas personas de otros puntos que nos visitan. Las actividades que se organizan desde el 1 de julio al 30 de julio son diversas, amables, integradoras, igualitarias y sin discriminar a nadie. Son unas fiestas acogedoras. Además, esta asociación colabora con muchas iniciativas solidarias en el municipio. Cabe destacar también otras actividades que durante el año se realizan para crear comunidad en la ciudad.

9. ORGANIZACIÓN Y COLABORACION CON OTRAS ENTIDADES

La Asociación cultural de "les penyes de Sagunt", y la directiva asignada mediante votación en las asambleas generales como rigen los estatutos es la encargada de organizar las diferentes actividades festivas. Para ello durante todo el año se prepara la programación y se designa lo trabajos a realizar a cada miembro de la directiva para el buen desarrollo de las actividades. Además, allá donde se precisa se solicita colaboración a las diferentes peñas socias.

En cuanto a colaboraciones con otras entidades todos los años realizamos una recogida de alimentos para el banco de alimentos solidario de Sagunto. También colaboramos con el centro ocupacional San Cristóbal de Sagunto, mediante la compra de detalles realizados por los chicos y chicas.

Además, colaboramos con otras asociaciones del municipio con la Asociación cultural Sants de la pedra de Sagunto y la Asociación cultural Sant Antoni de Sagunto. Con la realización de actividades en nuestro programa festivo o con la aportación de voluntarios taurinos para los festejos de la ciudad.

10. RECURSOS MATERIALES DEL PROYECTO

La asociación cuenta con recursos propios que aportan los socios de las 81 peñas mediante cuotas como indican los estatutos, consensuado en asamblea general mediante votación. Además de las loterías extraordinarias realizadas en navidad. Unos importes que ayudan en la relación del programa festivo para que sea más atractivo y más amplio. Además, contamos con colaboraciones en nuestro llibret para dotar y alcanzar una mayor vistosidad de cada una de las actividades.

También es muy importante la colaboración municipal con la Subvención nominativa para la realización de todo el programa festivo y que además gracias a la aportación las fiestas brillan ya que son las fiestas locales oficiales. Y con ello son hacen que sean gratuitas y para todos los públicos. Sin esa aportación no serían viables las fiestas y no serían para todos los públicos.

11. CALENDARIO DE ACTIVIDADES O CRONOGRAMA

El calendario de actividades puede variar según el año por las fechas. Ya que dé debe acabar siempre el 30 de julio con la festividad de los santos patronos. Como hemos indicado anteriormente durante el ejercicio realizamos diferentes actividades o actos: Torneos deportivos, presentación semana taurina, galardones, festa de germanor entre otros. En diferentes fechas y horarios que se indican médiate comunicados para que todos estén informados.

Las fechas oficiales y concretadas por el calendario de julio da igual el año ya que siempre son en las mismas fechas los actos se concentran del 1 de julio al 30 de julio ambos incluidos. Si indicar que para este ejercicio se iniciaran el 18 de julio con el pregón de fiestas hasta completar la programación el 29 de julio. Pero muy importante indicar que fechas previas habrá actos como son las actividades deportivas.

En cuanto a los horarios se establece en colaboración con la comisión de fiestas y el ayuntamiento de Sagunto.

Siempre acompañamos la programación de fiestas adjunta para comprobar e horarios y fechas.

12. NUMERO Y TIPO DE PARTICIPANTES Y REPERCUTIRA EN OTROS COLECTIVOS.

El número de participantes es muy extenso cabe indicar que se realizan para el disfrute de los 70.000 habitantes de la ciudad de Sagunto. Si a eso le añadimos los visitantes de geografía Valenciana y Española. Ya que son actividades gratuitas y abiertas, tendríamos el número de usuarios y usuarias que participantes activamente de los actos.

El tipo de participante sin hacer una valoración extensa ya que consideremos que hacer valoraciones del "TIPO DE PARTICIPANTE" pueda llegar a ser discriminatorio. Nuestras fiestas la de todos y todas cabe todo participante venga de donde venga y tenga la edad que tenga en definitiva son para todo y todas.

En cuanto la repercusión sobre las personas es muy positiva ya que por unos días dejamos los problemas cotidianos y salimos a las calles a convivir y hacer comunidad con el resto de vecinos. Donde por unos días volvemos a la ciudad desde nuestros lugares de residencia que, por motivos laborales, estudiantiles u otros estamos fuera, para encontrarnos con nuestros amigos, familiares y esto solo lo hace posible nuestras fiestas patronales.

13. MECANISMO DE EVALUACION Y DIVULGACION DE RESULTADOS.

Los criterios de evaluación utilizados para la programación festiva realizada son mediante la participación abierta. Es decir, las sugerencias, las asambleas generales, las críticas en medios comunicación, las observaciones de la comisión de fiestas, las redes sociales que es la parte más activa, las entradas por nuestra página web en modo sugerencia o ruego. En definitiva, recabamos datos por todos los medios necesarios. Para mejorar año tras año y la verdad que nos funciona.

Los resultados de la evaluación son siempre mejorables siempre y cuando tengamos los recursos suficientes para ello.

14. INGRESOS ASOCIACION CULTURAL

La asociación no percibe ingresos de otras administraciones públicas. Solo percibe de la administración local para la realización del programa de fiestas patronales. Además, como hemos indicado anteriormente de las cuotas de los socios y loterías para el disfrute del todo el conjunto de la población. Es decir, todos los ingresos asociativos se destinan al conjunto de la ciudad, nunca a nivel privativo. Como queda demostrado en las programaciones anuales.

15. GASTOS ASOCIACION CULTURAL

Los gastos de la asociación tienen como única función la realización del programa de fiestas para todos los publico y gratuitos. Destinando los recursos de la subvención para la totalidad de la ciudadanía y pública concurrencia, así como los ingresos de la propia asociación. Con todo ello y todo el presupuesto se destina a la contratación de las empresas: Bous al Carrer, infraestructuras, espectáculos musicales, espectáculos infantiles, arquitectos, seguros, comidas gastronómicas, actos deportivos, publicidad, leña, calderas, sonidos e iluminación entre muchas otras empresas que comunicamos mediante en gasto subvencionable.

Cabe destacar que esta asociación cuenta un departamento contratado para administración de la asociación, gabinete jurídico y auditores para auditar las cuentas justificativas.

Además, una amplia página web con su portal de transparencia, entre otros muchos servicios que ofrecemos de manera gratuita.

https://penyesdesagunt.es/

16. TITULOS HONORIFICOS 2025

Primer. - Atorgar el títol honorífic de Festa d'Interés Turístic Autonòmic de la Comunitat Valenciana a "Fiestas Patronales de Sagunto".

Segon. - Ordenar, amb data de la present resolució, la inscripció d'ofici de la declaració concedida en el Registre Especial de Festes, Itineraris, Publicacions i Obres Audiovisuals d'Interés Turístic de la Comunitat Valenciana, secció primera: Festes d'Interés Turístic en els termes que assenyala l'article 9 del Decret 119/2006, de 28 de juliol.

Tercer. - Ordenar la publicació de la present resolució en els termes establits en l'article 7 del Decret 119/2006, de 28 de juliol, així com en l'article 45.1 de la Llei 39/2015 d'1 d'octubre, del procediment administratiu comú de les administracions públiques.

La Asociación cultural Penyes Festes Patronals de Sagunt.



EN SAGUNTO 23 DE MARZO DEL 2025